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令和６年 第４回 対 馬 市 議 会 定 例 会 会 議 録（第15日） 

                           令和６年12月17日（火曜日） 

 

議事日程（第５号） 

                       令和６年12月17日 午前10時02分開議 

    日程第１ 議案第61号 令和６年度対馬市一般会計補正予算（第８号） 

    日程第２ 議案第71号 対馬市公園等設置条例の一部を改正する条例 

    日程第３ 議案第73号 対馬市観光情報館ふれあい処つしまの指定管理者の指定に

ついて 

    日程第４ 議案第74号 対馬市仁田ダム運動公園の指定管理者の指定について 

    日程第５ 議案第75号 体験であい塾匠の指定管理者の指定について 

    日程第６ 議案第79号 対馬市部設置条例の一部を改正する条例 

    日程第７ 議案第80号 工事請負変更契約の締結について 

    日程第８ 発議第９号 有人国境離島法の改正・延長を求める意見書 

    日程第９ 委員会の閉会中の継続審査について 

 

本日の会議に付した事件 

    日程第１ 議案第61号 令和６年度対馬市一般会計補正予算（第８号） 

    日程第２ 議案第71号 対馬市公園等設置条例の一部を改正する条例 

    日程第３ 議案第73号 対馬市観光情報館ふれあい処つしまの指定管理者の指定に

ついて 

    日程第４ 議案第74号 対馬市仁田ダム運動公園の指定管理者の指定について 

    日程第５ 議案第75号 体験であい塾匠の指定管理者の指定について 

    日程第６ 議案第79号 対馬市部設置条例の一部を改正する条例 

    日程第７ 議案第80号 工事請負変更契約の締結について 

    日程第８ 発議第９号 有人国境離島法の改正・延長を求める意見書 

    日程第９ 委員会の閉会中の継続審査について 

 

出席議員（19名） 

１番 糸瀬 雅之君       ２番 陶山荘太郎君 

３番 神宮 保夫君       ４番 島居 真吾君 
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５番 坂本 充弘君       ６番 伊原  徹君 

７番 入江 有紀君       ８番 船越 洋一君 

９番 脇本 啓喜君       10番 小島 德重君 

11番 黒田 昭雄君       12番 小田 昭人君 

13番 波田 政和君       14番 小宮 教義君 

15番 上野洋次郎君       16番 大浦 孝司君 

17番 作元 義文君       18番 春田 新一君 

19番 初村 久藏君 

 

欠席議員（なし） 

 

欠  員（なし） 

 

事務局出席職員職氏名 

局長      平間 博文君  次長     藤原 亘宏君 

課長補佐    糸瀬 博隆君  係長     小島  亮君 

 

説明のため出席した者の職氏名 

市長  比田勝尚喜君 

副市長  俵  輝孝君 

副市長  一宮  努君 

教育長  中島 清志君 

総務部長  木寺 裕也君 

しまづくり推進部長  三原 立也君 

観光交流商工部長  阿比留忠明君 

市民生活部長  村井 英哉君 

福祉部長  田中 光幸君 

保健部長  桐谷 和孝君 
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中対馬振興部長  原田 武茂君 

上対馬振興部長  原田 勝彦君 

消防長  井   浩君 

会計管理者  勝見 一成君 

監査委員事務局長  志賀 慶二君 

農業委員会事務局長  栗屋 孝弘君 

 

午前10時02分開議 

○議長（初村 久苹君）  おはようございます。 

 報告します。選挙管理委員会事務局書記長、犬束幸吉君から欠席の届出があっております。 

 ただいまから議事日程第５号により、本日の会議を開きます。 

癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩・癩癩癩癩・癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩 

日程第１．議案第６１号 

日程第２．議案第７１号 

日程第３．議案第７３号 

日程第４．議案第７４号 

日程第５．議案第７５号 

○議長（初村 久苹君）  日程第１、議案第６１号、令和６年度対馬市一般会計補正予算（第

８号）から、日程第５、議案第７５号、体験であい塾匠の指定管理者の指定についてまでの５件

を一括議題とします。 

 議案第６１号は各常任委員会に分割付託、議案第７４号は総務文教常任委員会に、議案第

７１号、議案第７３号及び議案第７５号は産業建設常任委員会に付託しておりましたので、各委

員長の審査報告を求めます。 

 総務文教常任委員長、陶山荘太郎君。 

○議員（２番 陶山 荘太郎君）  おはようございます。それでは、総務文教常任委員会の審査報

告を行います。 

 本委員会に付託されました案件は、議案第６１号及び議案第７４号の２件であります。 

 議案第６１号、令和６年度対馬市一般会計補正予算（第８号）のうち、本委員会に係る歳入は

１０款・地方特例交付金の追加、１１款・地方交付税で普通交付税の追加、１７款・財産収入で、

各種基金利子の追加、１８款・寄附金で、企業版ふるさと納税による寄附金の追加、１９款・繰

入金で、財源調整のための財政調整基金繰入金の減、２１款・諸収入で、長崎県が施工する加志

川総合流域防災工事に伴う消防施設移転補償費の計上、２２款・市債で、Ｕ・Ｉターン推進事業
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債及び消防防災等施設整備事業債の追加が主なものであります。 

 歳出は、２款・総務費で、小鹿バス停待合所解体などに係る工事請負費の計上、ＣＡＴＶ峰サ

ブセンターＬＡＣ装置等の改修、各施設の光熱水費や庁舎等の修繕に係る需用費、通信料金改正

などによる役務費、移住・定住推進事業補助金の増加見込みによる負担金、補助及び交付金及び

各種基金積立金の追加、７款・商工費で、上見坂公園などの観光施設トイレ管理に係る役務費の

追加、９款・消防費で、消防施設３か所の非常用予備発電設備修繕、屋外拡声機器修繕に係る需

用費及び簡易水道基幹改良事業に伴う消火用配管の増加による負担金、補助及び交付金の追加、

１０款・教育費で、中学校教師用教科書・指導書（令和７年から令和１１年度使用）の購入及び

学校や社会教育施設などの修繕等に係る需用費の追加であります。 

 審査に当たって委員からは、特定目的基金の運用は、適切な管理を図ってほしい。特に庁舎建

設整備基金については議会とも早期に協議し、時期や場所などを明確にした上で適切に運用して

もらいたい。ＣＡＴＶ峰サブセンターＬＡＣ装置は、中古品やリースなど安価で改修できる方法

を検討してほしい、などの意見がありました。 

 次に、議案第７４号、対馬市仁田ダム運動公園の指定管理者の指定については、現指定管理者

の対馬ゴルフ倶楽部の任期が令和７年３月３１日をもって満了となります。 

 新たな指定管理者候補の選定に当たっては、対馬市指定管理者選定委員会を３回開催し、令和

６年７月１９日から８月３０日まで公募を行ったところ、１団体から申請があり、対馬市公の施

設の指定管理者の指定手続等に関する条例第４条の選定方法及び基準に沿って公正に審査した結

果、募集要項の選定基準を満たし、かつ事業計画、収支計画及び経営能力を総合的に判断し、対

馬ゴルフ倶楽部理事長中原康博氏を指定管理者候補として選定したとのことです。指定管理期間

は令和７年４月１日から５年間との説明を受けました。 

 なお、指定管理料については発生しない提案であります。 

 以上、本委員会に付託されました議案第６１号及び議案第７４号の２件につきましては、慎重

に審査し、採決した結果、いずれも賛成多数で原案のとおり可決すべきものと決定いたしました。 

 以上で、総務文教常任委員会の審査報告といたします。 

○議長（初村 久苹君）  厚生常任委員長、島居真吾君。 

○議員（４番 島居 真吾君）  おはようございます。厚生常任委員会の審査報告を行います。 

 本委員会に付託されました案件は、議案第６１号の１件であります。 

 議案第６１号、令和６年度対馬市一般会計補正予算（第８号）のうち、本委員会に係る歳入は、

１款・市税で、定額減税による普通徴収及び特別徴収所得割の減、１５款・国庫支出金で、特別

障害者手当給付費負担金、施設型給付費負担金及び８０２０運動・口腔保健推進事業費補助金の

追加、１６款・県支出金で、社会保障生計調査業務委託金の計上、施設型給付費負担金、福祉医
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療費補助金及び地域医療介護総合確保基金事業補助金の追加、２１款・諸収入で、令和５年度医

療扶助費等精算に伴う国庫負担金及び生活保護費精算に伴う県負担金の追加交付分の計上、

２２款・市債で、子ども医療費助成事業債の追加、高齢者移動費助成事業債の減が主なものであ

ります。 

 歳出は、２款・総務費で、二輪車等に係る軽自動車税申告手続のオンライン化対応業務のため

のシステム改修委託料及び過誤納還付金の追加、３款・民生費で、令和５年度の各事業における

補助金等の確定に伴う障害者医療費負担金、生活困窮者自立相談及び就労準備支援事業費負担金、

子ども・子育て支援交付金、生活扶助費等及び介護扶助費等の国費・県費精算返還金、対馬市高

齢者福祉計画及び第９期介護保険事業計画に基づき、認知症対応型共同生活介護施設（グループ

ホーム）を整備するための介護施設開設事業補助金の計上、特別障害者及び障害児福祉手当の認

定件数の増加に伴う給付費、総合福祉保健センター受水槽改修及び上対馬地域福祉センターエア

コン取付に係る事業費、福祉医療費の増額見込みによる追加、国民健康保険特別会計及び介護保

険特別会計繰出金の減、４款・衛生費で、令和４年度及び５年度の各事業における補助金等の確

定に伴う新型コロナワクチン接種体制確保事業費補助金、出産・子育て応援交付金等の国費・県

費精算返還金の計上、対馬市斎場つつじの苑に係る燃料費と光熱水費、火葬用機器のメイン通信

制御ユニット（シーケンサ）とタッチパネルの取替え修繕料及び火葬件数の増加に伴う火葬管理

委託料の不足見込みによる追加が主なものであります。 

 以上、本委員会に付託されました議案第６１号につきましては、慎重に審査し、採決した結果、

賛成多数により原案のとおり可決すべきものと決定いたしました。 

 以上で、厚生常任委員会の審査報告といたします。 

○議長（初村 久苹君）  産業建設常任委員長、坂本充弘君。 

○議員（５番 坂本 充弘君）  おはようございます。それでは産業建設常任委員会の審査報告を

行います。 

 本委員会に付託されました案件は、議案第６１号、議案第７１号、議案第７３号及び議案第

７５号の４件であります。 

 議案第６１号、令和６年度対馬市一般会計補正予算（第８号）のうち、本委員会に係る歳入は、

２款・地方譲与税で、森林環境譲与税の追加、１３款・分担金及び負担金で、博物館の維持管理

に係る長崎県管理運営負担金の追加、１６款・県支出金で、新規就農総合支援事業補助金の追加、

県の内示に伴う地籍調査事業補助金の減、２１款・諸収入で、漁業就業実践研修事業返還金、水

産業施設整備支援事業返還金及び離島漁業再生支援事業返還金の計上、２２款・市債で、加志川

総合流域防災工事に伴う負担金のための県工事河川事業債の計上、漁業用燃油高騰対策事業補助

金の増額に伴う漁業用燃油高騰対策事業債及び県港湾事業の増額に伴う負担金のための県工事港
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湾事業債の追加が主な補正であります。 

 歳出は、２款・総務費で、県の内示に伴う地籍調査測量委託料の減、６款・農林水産業費で、

漁業就業実践研修事業、水産業施設整備事業及び離島漁業再生事業県費返還金の計上、農道柿ノ

木線補修工事外２件による工事請負費、農業次世代人材投資事業補助金、漁業用燃油高騰対策事

業費補助金及び森林環境譲与税の増額による森林環境譲与税活用基金積立金の追加、７款・商工

費で、対馬市ファミリーパーク内の各設備、神話の里古民家玄関ホール床板及び上対馬温泉渚の

湯高圧キュービクル内の各設備等の修繕料の追加、８款・土木費で、加志川総合流域防災工事に

伴う負担金の計上、市営住宅修繕料、道路維持補修工事費及び県港湾事業負担金の追加、

１０款・教育費で、博物館の電気室非常用バッテリーの修理交換に係る修繕料の追加が主な補正

であります。 

 次に、議案第７１号、対馬市公園等設置条例の一部を改正する条例については、対馬市が令和

４年度から継続事業で実施しているあそうベイパーク整備事業の一環として、多目的広場で施工

中のあそうベイパーク遊具設置工事が年度内に完成予定であり、幅広い年齢層の方々の利用促進

を図る目的で、第６条第１項で規定する多目的広場の使用料を別表第２から削除し、また、第

６条第２項別表第３で規定している指定管理者に管理させる移動販売の許可施設の欄にあそうベ

イパークを追加し、施設の魅力向上と利用者の利便性向上を図るもので、この条例は公布の日か

ら施行予定であります。 

 次に、議案第７３号、対馬市観光情報館ふれあい処つしまの指定管理者の指定については、現

在、一般社団法人対馬観光物産協会が指定管理者として管理運営を行っておりますが、令和７年

３月３１日をもって指定管理期間が終了いたします。そのため対馬市公の施設の指定管理者の指

定手続等に関する条例第５条第１項第４号の規定による公募によらない候補者の選定により、一

般社団法人対馬観光物産協会を選定し、引き続き指定管理者として指定しようとするものであり

ます。選定は、対馬市指定管理者選定委員会において、選定方法及び審査基準に沿って審査を行

い、健全な管理運営ができると総合的に判断され、選定されたものです。 

 なお、指定管理料は発生せず、指定管理期間は令和７年４月１日から令和１２年３月３１日ま

での５年間であります。 

 本件につきましては、１２月９日の委員会において委員から、一般社団法人対馬観光物産協会

は、公募によらない候補者の選定理由である公共的団体と判断できるのか、また、公共的団体と

なった場合も、公募によらない候補者選定でよいのか、収支計画において過去のデータが反映さ

れておらず、収益を生まない計画となっているなどの意見があり、結論に至らず、追加資料が提

出され、１２月１２日に再度、委員会を開催して慎重に審査したものであります。 

 次に、議案第７５号、体験であい塾匠の指定管理者の指定については、現在、匠運営協議会が
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指定管理者として施設の管理運営を行っておりますが、令和７年３月３１日をもって指定管理期

間が終了いたします。そのため、対馬市公の施設の指定管理者の指定手続等に関する条例第２条

の規定により、公募を行った結果、１団体からの申請があり、引き続き指定管理者として指定し

ようとするものであります。選定は、対馬市指定管理者選定委員会において、選定方法及び審査

基準に沿って審査を行い、選定されたものです。 

 なお、指定管理期間は令和７年４月１日から令和１２年３月３１日までの５年間で、指定管理

料は５年間で１,２１５万円の提案であります。 

 委員からは、ふれあい処つしま及び体験であい塾匠において、盆や年末年始は休業となってい

るが、観光客が多いので営業できるよう検討してほしい。今後、指定管理者の選定においては、

これまでの実績や今後の社会情勢等を踏まえた上で、詳細な収支計画を作成するよう申請者に対

し指導していただきたい。また、人員配置計画において責任体制の明確化を図ってほしい。農林

水産業について、物価高騰の折から漁業用燃油対策だけではなく、畜産飼料等の補助金について

も継続していただきたい、という意見がありました。 

 以上、本委員会に付託されました議案第６１号、議案第７１号、議案第７３号及び議案第

７５号の４件につきましては、慎重に審査し、採決した結果、いずれも賛成多数により原案のと

おり可決すべきものと決定いたしました。 

 以上で、産業建設常任委員会の審査報告といたします。 

○議長（初村 久苹君）  各部常任委員会の審査報告が終わりました。 

 これから委員長報告に対する質疑を行います。 

 まず、総務文教常任委員長報告に対する質疑はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（初村 久苹君）  質疑なしと認めます。 

 次に、厚生常任委員長報告に対する質疑はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（初村 久苹君）  質疑なしと認めます。 

 次に、産業建設常任委員長報告に対する質疑はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（初村 久苹君）  質疑なしと認めます。これで質疑を終わります。 

 これから各案ごとに討論、採決を行います。 

 まず、議案第６１号、令和６年度対馬市一般会計補正予算（第８号）について、討論はありま

せんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 
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○議長（初村 久苹君）  討論なしと認め、採決します。 

 この採決は起立によって行います。 

 本件に対する各常任委員長の審査報告は、いずれも可決であります。 

 本件は、委員長報告のとおり決定することに賛成の方は起立願います。 

〔賛成者起立〕 

○議長（初村 久苹君）  起立多数です。本件は、委員長報告のとおり可決決定されました。 

 次に、議案第７１号、対馬市公園設置条例の一部を改正する条例について、討論はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（初村 久苹君）  討論なしと認め、採決します。 

 本件に対する委員長報告は、可決であります。 

 本件は、委員長報告のとおり決定することに御異議ございませんか。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（初村 久苹君）  異議なしと認めます。本件は、委員長報告のとおり可決されました。 

 次に、議案第７３号、対馬市観光情報館ふれあい処つしまの指定管理者の指定について、討論

はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（初村 久苹君）  討論なしと認め、採決します。 

 本件に対する委員長の報告は可決であります。本件は、委員長報告のとおり決定することに御

異議ございませんか。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（初村 久苹君）  異議なしと認めます。本件は、委員長報告のとおり可決されました。 

 次に、議案第７４号、対馬市仁田ダム運動公園の指定管理者の指定について、討論はありませ

んか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（初村 久苹君）  討論なしと認め、採決します。 

 本件に対する委員長の審査報告は可決であります。本件は、委員長報告のとおり決定すること

に御異議ございませんか。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（初村 久苹君）  異議なしと認めます。本件は、委員長報告のとおり可決されました。 

 次に、議案第７５号、体験であい塾匠の指定管理者の指定について、討論はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（初村 久苹君）  討論なしと認め、採決します。 
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 本件に対する委員長の審査報告は可決であります。本件は、委員長報告のとおり決定すること

に御異議ございませんか。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（初村 久苹君）  異議なしと認めます。本件は、委員長報告のとおり可決されました。 

 議事運営の都合により暫時休憩します。再開時間は追ってお知らせをいたします。 

 議会運営委員の皆様は議会運営委員会を招致をしますので、会議室に御参集ください。 

午前10時29分休憩 

癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡 

〔議会運営委員会〕 

癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡癡 

午前11時10分再開 

○議長（初村 久苹君）  再開します。 

癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩・癩癩癩癩・癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩 

日程第６．議案第７９号 

○議長（初村 久苹君）  日程第６、議案第７９号、対馬市部設置条例の一部を改正する条例を議

題とします。 

 提案理由の説明を求めます。総務部長、木寺裕也君。 

○総務部長（木寺 裕也君）  ただいま議題となりました議案第７９号、対馬市部設置条例の一部

を改正する条例について、その提案理由と内容を御説明申し上げます。 

 このたびの部設置条例の一部改正は、対馬市が重要課題として取り組んでおりますＳＤＧｓを

はじめとした環境施策の担当として新たな部を設置すること及び効率的な業務遂行のための見直

しでございます。 

 新たに未来環境部を設置し、現在、しまづくり推進部所管の域学連携に関すること、エネル

ギー政策に関すること、市民生活部所管の環境保全に関すること、廃棄物処理に関すること、農

林水産部所管の自然環境保護に関することなど、未来に向けた環境施策、対馬特有の動植物など

の自然保護の施策の取組を担当します。 

 次に、観光交流商工部の名称を観光推進部に改め、交流商工の業務につきましては、課の改編

により課名にうたい込みます。 

 次に、建設部所管の農道、林道、漁港、漁場に関することを農林水産部に移管し、基盤整備課

を農林水産部所管に変更します。基盤整備については、ソフト事業との関係性もあり、同じ部内

にあるほうが連携を取りやすいとのことから、円滑な業務遂行のため所管部の変更をするもので

ございます。 
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 以上が、概要でございます。 

 それでは、新旧対照表の２ページを御覧ください。 

 第１条中第３号の観光交流商工部を観光推進部に改め、第５号から第１０号を１号ずつ繰り下

げ、第５号に未来環境部を加えるものでございます。 

 ３ページをお願いします。 

 第２条に定める部の分掌事務について、第３号の観光交流商工部を観光推進部に改め、第５号

から第１０号を１号ずつ繰り下げ、第５号に未来環境部を定め、しまづくり推進部の域学連携に

関すること、エネルギー政策に関すること、市民生活部の環境保全に関すること、廃棄物処理に

関すること及び農林水産部の自然環境保護に関することを未来環境部に移管します。 

 ４ページをお願いします。 

 建設部の農道・林道・漁港・漁場に関することを農林水産部に移管するものでございます。併

せて別表の厳原庁舎に所属する部の内容を改正しております。 

 なお、附則で施行日を令和７年４月１日としております。 

 以上で、提案理由の説明を終わります。よろしく御審議の上、御決定賜りますようお願い申し

上げます。 

○議長（初村 久苹君）  説明が終わりました。 

 これから質疑を行います。質疑ありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（初村 久苹君）  質疑なしと認め、これで質疑を終わります。 

 お諮りします。本件は、総務文教常任委員会へ付託することにしたいと思います。御異議ござ

いませんか。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（初村 久苹君）  異議なしと認めます。本件は、総務文教常任委員会へ付託することに決

定しました。併せて慎重な審査を要することから、閉会中の継続審査としたいと思います。 

癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩・癩癩癩癩・癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩 

日程第７．議案第８０号 

○議長（初村 久苹君）  日程第７、議案第８０号、工事請負契約の締結についてを議題とします。 

 提案理由の説明を求めます。建設部長、内山歩君。 

○建設部長（内山  歩君）  ただいま議題となりました議案第８０号につきましては、建設部所

管の議案でございますので、提案理由とその内容につきまして御説明申し上げます。追加議案書

の５ページをお願いします。 

 議案第８０号、工事請負変更契約の締結について、本議案は、高浜漁港水産生産基盤整備工事
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に係る工事請負変更契約を締結いたしたく、議会の議決に付すべき契約及び財産の取得または処

分に関する条例第２条の規定により議会の議決を求めるものでございます。 

 本工事は、制限付一般競争入札により、令和６年８月２６日付で、星野建設株式会社対馬支店

支店長星野光圀氏と１億３,８１９万６,４１０円で当初契約を締結いたしました。 

 今回、漁港整備事業の円滑な工事進捗と本工事の早期完成を図るため、ブロック製作ヤードの

効率的な使用の調整と併せ、変更設計において消波ブロックの製作個数を追加し、随意契約によ

り請負代金額３,６３７万３,５９０円を増額いたし、変更請負代金額１億７,４５７万円で、令

和６年１１月２７日に同氏を相手方とした工事請負変更仮契約を締結いたしております。ここに

本契約を締結したく、議会の議決を求めるものでございます。工事の概要につきましては、議案

書の６ページ、参考資料をお願いします。 

 外防波堤工事延長１７.２メートル、うち消波工１７.２メートルで、消波ブロック２５５個を

製作し、その一部を据え付け施工するものでございます。参考に、７ページから９ページにかけ

て、計画平面図、工事平面図及び標準断面図を添付しておりますので御参照ください。 

 以上、簡単ではございますが、議案第８０号の提案理由の説明を終わります。よろしく御審議

の上、御決定賜りますようお願い申し上げます。 

○議長（初村 久苹君）  説明が終わりました。 

 これから質疑を行います。質疑はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（初村 久苹君）  質疑なしと認め、これで質疑を終わります。 

 お諮りします。本件は、委員会への付託を省略したいと思います。御異議ございませんか。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（初村 久苹君）  異議なしと認めます。本件は、委員会への付託を省略することに決定し

ました。 

 これから討論、採決を行います。 

 議案第８０号、工事請負契約の締結について、討論はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（初村 久苹君）  討論なしと認め、採決します。 

 本件は、原案のとおり決定することに御異議ございませんか。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（初村 久苹君）  異議なしと認めます。本件は、原案のとおり可決されました。 

癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩・癩癩癩癩・癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩 

日程第８．発議第９号 
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○議長（初村 久苹君）  日程第８、発議第９号、有人国境離島法の改正・延長を求める意見書を

議題とします。 

 提出者の趣旨説明を求めます。１７番、作元義文君。 

○議員（１７番 作元 義文君）  ただいま議案となりました発議第９号、有人国境離島法の改

正・延長を求める意見書については、私が対馬市の国境離島活性化推進特別委員会の委員長であ

り、かつ県下の５市２町で構成されております長崎県国境離島市町議会連絡協議会の会長を拝命

しておりますので、今回、意見書を提出することになった経緯を御説明いたします。 

 令和８年度末の有人国境離島法が法律の期限を迎えるに当たり、本法律により、運賃低廉化事

業や輸送コスト助成事業、雇用拡充支援事業は、本市をはじめとする有人国境離島地域に住む市

民などには、なくてはならない状況となっております。その中で、関係する５市２町が、法律の

改正・延長に向けての取組を積極的に展開する必要があるため、その一環としまして、長崎県と

の協議も踏まえ、今回１２月定例会に足並みをそろえて意見書を提出するものでございますので、

私のほうから提案理由を説明いたします。 

 発議第９号、令和６年１２月１７日、対馬市議会議長、初村久苻様。 

 提出者、対馬市議会議員、作元義文、賛成者、対馬市議会議員、陶山荘太郎、同じく島居真吾、

同じく坂本充弘。 

 有人国境離島法の改正・延長を求める意見書。 

 上記の議案を別紙のとおり、会議規則第１４条第１項の規定により提出します。 

 それでは、意見書（案）を読み上げて、提案の趣旨説明に代えさせていただきます。 

 有人国境離島法の改正・延長を求める意見書（案）。 

 特定有人国境離島地域においては、平成２９年に有人国境離島法が施行されて以来、特定有人

国境離島地域社会維持推進交付金を活用した各種施策により、その恩恵を享受しているところで

ある。 

 国境離島は、我が国の領域、排他的経済水域などの保全、海洋資源の利用、多様な文化の継承、

自然環境の保全、再生可能エネルギーの導入及び活用などの観点から、極めて重要な役割を担っ

ている。 

 しかしながら、厳しい自然的・社会的条件の下、人口減少や高齢化が急速に進展するとともに、

基幹産業である１次産業の停滞に加え、人の往来、生活物資等の輸送に要する費用が他の地域に

比較して多額であることのほか、医療提供体制や産業基盤、生活環境等が脆弱といった課題が山

積しており、国境離島をめぐる状況は依然として極めて厳しい状況にある。 

 国境離島地域の人々が将来にわたり安心して暮らし続けていくことができる地域社会を維持し

ていくためには、引き続き国により特別な措置を講ずる必要がある。 
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 よって、現行の有人国境離島法が令和８年度末をもって失効することから、地域の実情や要望

を反映した内容に改正の上、期限延長を強く要望する。 

 以上、地方自治法第９９条の規定により、意見書を提出する。 

 令和６年１２月１７日、長崎県対馬市議会。 

 提出先、衆議院議長殿、参議院議長殿、内閣総理大臣殿、国土交通大臣殿、内閣官房長官殿。 

 以上、御賛同いただきますよう、よろしくお願いをいたします。 

○議長（初村 久苹君）  説明が終わりました。 

 これから質疑を行います。質疑はありませんか。１０番、小島德重君。 

○議員（１０番 小島 德重君）  意見書の趣旨には全面的に御賛同するものです。 

 これで、この意見書の提出先も今、読み上げられましたが、これ意見書提出するのみなのか、

それとも陳情活動等も伴うことなのか、お尋ねをしたいと思います。 

○議長（初村 久苹君）  １７番、作元義文君。 

○議員（１７番 作元 義文君）  この意見書は、とりあえず５市２町の議会の議決をもらって提

出をいたします。それで、この件に関しての陳情要望活動は別途、会議を行って決定をし、国の

ほうに要望に行く予定にしております。 

 以上です。 

○議長（初村 久苹君）  １０番、小島德重君。 

○議員（１０番 小島 德重君）  陳情要望活動が行われるということを確認しましたので、ぜひ

よろしくお願いをしたいと思います。 

 それで、これ、県下の各自治体ごとにするのか、それとも行動をまとまってされる、まとまっ

てされるわけですね。その際、議長とか総理大臣、あるいは大臣宛てになっておりますけれども、

その際、これまでの慣例で行くと、多分、県下の出身の国会議員さんを通して陳情要望活動され

ると思いますが、そのときにどのような議員というか、党派とかそのあたりは想定をされている

のか、計画があればお聞かせください。 

○議長（初村 久苹君）  １７番、作元義文君。 

○議員（１７番 作元 義文君）  一応、長崎県下の参議院、衆議院の先生方と相談をし、そして

陳情要望活動を行っていきたいというふうに思っております。 

○議長（初村 久苹君）  １０番、小島德重君。 

○議員（１０番 小島 德重君）  それで、県下出身の参議院議員、衆議院議員の先生方というこ

とのお話がございましたが、その際、党派、所属等を問わず県下、県内の議員さん方を対象にさ

れるということでよろしいでしょうか。 

○議長（初村 久苹君）  １７番、作元義文君。 
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○議員（１７番 作元 義文君）  そういう形で行っていきたいと思っております。 

○議長（初村 久苹君）  １０番、小島德重君。 

○議員（１０番 小島 德重君）  それで、今、国会の情勢等を見ましても、今、政権与党だけで

はなくて、いろんな議案等についても各政党、幅広く意見を集約しながら国会の進行も行われて

おりますので、政権与党のみならず、各政党のお力をお借りするように要望をしておきます。 

 以上です。 

○議長（初村 久苹君）  ほかに質疑はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（初村 久苹君）  質疑なしと認めます。 

 お諮りします。本件は、委員会への付託を省略したいと思います。御異議ございませんか。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（初村 久苹君）  異議なしと認めます。本件は、委員会への付託を省略することに決定し

ました。 

 これから討論、採決を行います。 

 発議第９号、有人国境離島法の改正・延長を求める意見書について、討論はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（初村 久苹君）  討論なしと認め、採決します。 

 本件は、原案のとおりに決定することに御異議ございませんか。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（初村 久苹君）  異議なしと認めます。本件は、原案のとおり可決されました。 

癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩・癩癩癩癩・癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩 

日程第９．委員会の閉会中の継続審査について 

○議長（初村 久苹君）  日程第９、委員会の閉会中の継続審査についてを議題とします。 

 総務文教常任委員会において審査中の事件であります発議第４号、国境、対馬市平和の日条例、

議案第７９号、対馬市部設置条例の一部を改正する条例について、配付しておりますとおり継続

審査の申出の提出があっております。 

 お諮りします。申出のとおり、閉会中の継続審査とすることにしたいと思います。御異議ござ

いませんか。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（初村 久苹君）  異議なしと認めます。発議第４号、国境、対馬市平和の日条例と、議案

第７９号、対馬市部設置条例の一部を改正する条例は、閉会中の継続審査とすることに決定しま

した。 



- 163 - 

 お諮りします。本会議における議決の結果、条項、字句、数字、その他において整理を要する

ものがある場合、その整理権を会議規則第４３条の規定によって議長に委任願います。御異議ご

ざいませんか。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 

○議長（初村 久苹君）  異議なしと認めます。したがって、整理権は議長に委任することに決定

しました。 

癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩・癩癩癩癩・癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩 

○議長（初村 久苹君）  以上で、本日の議事日程は全て終了しました。 

 市長から挨拶の申出があっておりますので、これを受けます。市長、比田勝尚喜君。 

○市長（比田勝 尚喜君）  第４回対馬市議会定例会の閉会に当たりまして、一言、御挨拶を申し

上げます。 

 本定例会は１２月３日から本日までの１５日間にわたり、御提案申し上げました案件につきま

して、慎重に御審議、御決定賜り厚くお礼申し上げます。 

 議決いただきました案件につきましては、市民皆様の生活と福祉の向上のため、適正な事務処

理に努め、速やかに対処してまいりたいと存じます。 

 さて、１１月２９日に国民の安心・安全と持続的な成長に向けた総合経済対策の内容を盛り込

んだ国の補正予算（案）が閣議決定され、年内の成立を目指すこととされています。その中で、

重点支援地方交付金が追加され、２つの支援事業が交付対象事業となっております。１つ目は、

物価高騰の負担感が大きい低所得世帯への負担軽減を図るため、住民税・非課税世帯１世帯当た

り３万円を目安として給付を行い、その対象世帯のうち、子育て世帯については子供１人当たり

２万円を加算するものでございます。２つ目は、エネルギー・食料品価格等の物価高騰の影響を

受けた生活者や事業者に対して支援を行うものでございます。本市においても、国の経済対策に

呼応し、物価高騰に対する迅速な対応に努めてまいります。 

 次に、２件、行政報告をさせていただきます。 

 １点目は、観光交流商工部関連でございます。 

 元寇、文永の役７５０周年として、１０月１２日から１１月２４日まで対馬博物館において、

特別展「アンゴルモア元寇合戦記の世界－照らし出された対馬の元寇－」を開催いたしました。

特別展は、元寇における対馬での戦いを描いた漫画「アンゴルモア 元寇合戦記」の創作にまつ

わる貴重な資料や原画などを展示し、初日には、島内外から原作やアニメ作品のファン約

１４０人が詰めかけ、漫画の原作者でありますたかぎ七彦先生とアニメの声優などによるトーク

イベントを楽しんでいただきました。なお、今回の特別展には約５,０００人が御来館いただき、

令和４年４月３０日開館からの本年１１月１５日までの来館者数が１０万人を達成いたしました。 
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 ２点目は、対馬市議会議員一般選挙の日程でございます。既に本市のホームページにおいて掲

載しておりますが、令和７年５月３１日の任期満了による対馬市議会議員一般選挙の日程につき

まして、対馬市選挙管理委員会において、告示日を令和７年５月１１日に、選挙日、投票の開票

日でございますが、これを同年５月１８日に決定しております。 

 以上、御報告でございます。 

 さて、新年の行事でございますが、１月３日に二十歳を祝う会、５日には消防出初式を予定し

ております。議員皆様には、新年早々御多忙のこととは存じますが御出席いただき、二十歳にな

られた方、消防団員への激励を賜りますようお願いいたします。 

 最後になりますが、議員皆様をはじめ、市民皆様方の御健勝と来る新年が皆様方にとりまして

希望に満ちた飛躍の年となりますよう、御祈念申し上げ、本定例会閉会の御挨拶といたします。

ありがとうございました。 

○議長（初村 久苹君）  閉会に当たり、一言御挨拶を申し上げます。 

 令和６年第４回定例会は、議案全般にわたり熱心に御審議いただきまして、ここに滞りなく閉

会の運びとなりました。議員各位はもとより、市長以下、職員の方々の御協力に対して心からお

礼を申し上げます。 

 また、審議の中で出ました貴重な意見や指摘事項等につきましては、今後の行政運営に生かさ

れることを期待いたします。 

 さて、今年も残すところあと僅かとなりましたが、今年を振り返ってみますと、スポーツ界で

は、大リーグの大谷翔平選手の２年連続のリーグＭＶＰ受賞、パリオリンピック・パラリンピッ

クでの金メダル３４個とアスリートの活躍が目覚ましく、明るい話題も多い１年でした。 

 その反面、政治の世界では政治とお金の裏金問題により、解散総選挙では自民党と公明党の連

立与党の議席が過半数を大きく割り込む結果となったことは、記憶に新しいところでございます。

来年５月には市議会議員一般選挙が予定されており、我々の任期も限られてはいますが、急速に

進む少子高齢化や人口減少対策、農林水産業の活性策など、山積みする課題の解決に向けて、議

員一同、市民皆様の信頼と負託に応えられるよう、全身全霊で取り組んでまいる所存でございます。 

 終わりになりましたが、皆様におかれましては、これから年の瀬に向けて慌ただしい毎日を過

ごされることと思いますが、くれぐれも健康に留意され、御家族そろって健やかに新年を迎えら

れますことを祈念し、閉会の挨拶といたします。 

 会議を閉じます。これをもちまして、令和６年第４回対馬市議会定例会を閉会します。お疲れ

さまでした。 

午前11時39分閉会 

癘癘癘癘癘癘癘癘癘癘癘癘癘癘癘癘癘癘癘癘癘癘癘癘癘癘癘癘癘癘 



- 165 - 

 

 

 

 

   会議の経過を記載して、その相違ないことを証するため、ここに署名する。 

 

 

 

                  議  長 初村 久藏 

 

 

                  副 議 長 春田 新一 

 

 

                  署名議員 島居 真吾 

 

 

                  署名議員 坂本 充弘 

 

 

 

 



- 166 - 

 

 

 

 

   会議の経過を記載して、その相違ないことを証するため、ここに署名する。 

 

 

 

                  議  長 

 

 

                  副 議 長 

 

 

                  署名議員 

 

 

                  署名議員 

 

 

 

 

 

 

 


